
1990年出生于河南省驻马店

市农村的郑在欢，母亲早逝，继母脾

气暴躁，他被奶奶带大，初中没毕业

便外出打工，步入社会。在粗粝的

现实生活中，他观察别人的同时也

留意自己的内心，出于对阅读的痴

爱，在文学上进行持续的自我教育，

再加上不俗的写作天赋，终于蜕变

成一名青年新锐作家。

2009年，19岁的郑在欢用自己

打工赚的钱买了一部诺基亚手机。

恰好有一个手机网站举办文学比

赛，他写了一篇小说参赛，获得三等

奖，拿奖金买了一台电脑，正式走上

写作之路。2017年，他出版了《驻

马店伤心故事集》，写自己家乡的亲

人、乡邻和小伙伴，他们年龄不同，

性格各异，却都是常人眼中的“怪

人”。他用喜剧写悲剧，语言生猛诙

谐而又意味深长，写出的故事在有

趣之余又让人陷入思考。

在网络上，读者戏谑这部小说

集是“城郊接合部的残酷文学”，郑

在欢也被称赞为最受欢迎的“90

后”乡村文学作家。有评论

说：“从《驻马店伤心故事

集》展示出的写作质地

来看，郑在欢的写作

才能已是同龄人中的

佼佼者。”

对于这些故事，

郑在欢说：“人都是来

来去去的，能留下来

的永远是生命中最动人

的时刻，这些故事被反复

讲起，即使变得面目全非，我

相信最本真、最值得讲述的地方依

旧保留其中。这样的故事不是小

说，是用生命活出来的，是对生命对

记录。”

2021年秋天，郑在欢出版了两

本新小说集——《今夜通宵杀敌》

（上海文艺出版社）和《团圆总在离

散前》（江苏凤凰文艺出版社）。对

他来说，写小说不仅是文学创作，还

是一种自我疗愈的方式，帮他解决

了不少小时候对人对事的困惑，他

说：“我用这几篇小说跟以前的少年

说再见，说了再见我才能轻松一些，

不然的话我会一直负重前行。”

《驻马店伤心故事集》《今夜通

宵杀敌》《团圆总在离散前》一路延

续，郑在欢的少年回忆至今未曾停

歇，无论走到哪里，驻马店的故事一

直会是他文学创作的内核。
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曾获钢琴比赛国际大奖，多年坚持参加公益演出

用琴声给他人带去温暖

口述 张乐 整理 季军

张乐是天津交响乐团钢琴独奏演

员、一级演奏员。他一直活跃在音乐

艺术舞台上，在国内及欧、亚、美洲数

十个国家的几十座城市举办过百余场

独奏、重奏和协奏曲音乐会。凭借娴

熟的演奏技巧和独到的音乐表现，得

到了业内人士的高度赞誉和观众的喜

爱与支持。谈到过往和未来，他说：

“我从幼年学琴到艺成步入音乐殿堂，

一日日、一步步，付出了许多艰辛的努

力，洒下了无数辛勤的汗水，因为我知

道，只有脚踏实地耕耘，激流勇进地奋

斗，梦想的阳光才能照进现实。”

参加国际钢琴大赛

获奖后回归天津

我对秋冬的记忆是独特的，它来
自“经得一番寒彻骨，终有梅花扑鼻
香”的一段人生旅程。2012年3月，我
赴俄罗斯参加三年一届的圣彼得堡室
内乐大赛。参赛条件十分艰苦，那个
季节圣彼得堡还是一片冰天雪地，住
址又被安排在离组委会很远的地方，
练琴十分不便。我每天早早起床，洗
漱整理好马上出门，头顶星辰奔赴琴
房，在凛冽的寒风中穿过圣彼得堡静
谧的街道，反而使我燃起了一股致知

力行的信念。
那时，我心里感念最多的就是天

津交响乐团对我的培养。从2009年
成立钢琴三重奏组合到2012年参赛，
在团领导和同事们的支持下，我通过
演奏大量室内乐作品、参加各类演出，
不断在舞台上汲取经验、提升技艺。
一场一场进步，一天一天成长，由一名
普普通通的文艺工作者成长为青年音
乐家。最终我不负众望，夺得了大赛
第三名和最佳演绎奖（获观众投票票
数最高者）。
我并没有沉浸在成功的喜悦中而

停下脚步，回国不久便投入新的挑战，
准备参加同年10月在纽约举办的国
际艺术家钢琴比赛。为了能在演奏时
将沉淀、细腻的情感表现得淋漓尽致，
我精心挑选了参赛曲目。从2005年
加入天津交响乐团起，我先后排演了

古典主义、浪漫派和现代派重要钢琴
文献中的代表作，在众多乐曲中，我选
定了拉赫玛尼诺夫的《第二钢琴协奏
曲》作为最后一轮决赛曲目。这首享
誉世界的名曲像一座巍峨的山峰，对
演奏者的心智有一种极强的磨炼。在
准备参赛的近半年时间里，我每天练
琴十几个小时，沉浸在协奏曲曲式结
构、陈述结构的研究分析以及协奏性
的体现和阐述中。无论是练琴中还是
入睡前，这首曲子都萦绕在我脑海中。
这次比赛水准很高，参赛者云集，

琴房特别紧张，能挤上练一练很困
难。我更加体会到平日积累的重要
性，正是“千淘万漉虽辛苦，吹尽狂沙
始到金”。赛场上我发挥正常，顺利通
过初赛、复赛，但直到决赛前，才得到
了一次与乐队合作彩排走台的机会，
时间又十分有限。

我在天津交响乐团与多位指挥
家、艺术家长期合作，对各种风格乐
曲也都有比较高的驾驭能力。凭借
积累多年的经验，我在决赛中与乐队
配合得十分流畅，呈现出自然、和谐、
完美的状态，指挥家与演奏家、钢琴
与乐队之间形成强大的呼应与共鸣，
仿佛可以渗透指尖、通达身心。一曲
过后，演奏厅里似乎还能感受到音律
的波动，却说不清余音是来自内心还
是耳畔。
伴随着观众热烈的掌声，我摘得

了这项赛事的桂冠。纽约音乐媒体评
论我说：“他是一位相当有才华的音乐
家，他的琴声令人内心充满温暖和感
动。”我在纽约卡内基音乐厅和纽约林
肯音乐中心完成了首演，又参加了茱
莉亚音乐学院大师班，随后婉拒国外
音乐学院的邀请，放弃留在海外深造
的机会，回到天津。

红色文艺轻骑兵

赴新疆和田慰问演出

近年来，我先后深入河北正定、新
疆和田、甘肃甘南等地，与前辈文艺工
作者一起，为当地群众献上了一场场
文艺演出，推进扶贫攻坚行动。这其
中令我印象最深的，是在昆仑山下、大
漠绿洲谱写的天津援疆新篇章。
2019年3月，天津市“红色文艺轻

骑兵”赴新疆和田地区，深入多个市县
举办“我们的中国梦·中华文化耀和
田”慰问演出，传递对口支援扶贫心
声，带去天津人民的问候，为和田人民
树信心、鼓干劲，让群众真正享受到
“文化民生”带来的幸福生活，让广大
和田人民共同迈向小康的步伐更加坚
定，在实现物质脱贫的同时实现精神

脱贫。
我深知，作为新时代文艺工作者，能

为打赢脱贫攻坚战贡献力量，既是一份
沉甸甸的责任与使命，又是一份光荣与
自豪。我克服困难主动申请，哪里需要
我就到哪里去，哪里条件差就到哪里
去。我们的小分队从天津飞抵乌鲁木齐
后，因一场突如其来的沙尘暴导致航班
临时取消，在机场滞留了50多个小时，
才风尘仆仆地赶到和田市。我出现了高
原反应：手指发麻、嘴唇干裂、头痛难忍、
食欲缺乏、睡不着觉。但转天一早，我又
起来收拾行李，历经3个小时车程抵达
皮山县，全身心投入到慰问演出中。
和田各县市相距较远，早晚演出两

场，每天都要乘车在戈壁滩上奔波百余
公里。如果遇到风沙，能见度不足30
米，只能放慢车速。一阵阵雾气从远处
弥漫开来，有点儿像霾，离近了才看清那
是大风带起的沙尘，空气中弥漫着一股
土腥味。一下车，人瞬间就被沙尘包裹
住，细小的砂砾顺着领口和裤脚钻进
来。常年肆虐的风沙尘暴使当地气候环
境十分干燥，也加重了我的高原反应，颈
椎病也犯了。别人劝我歇两天，但我仍
咬牙坚持，鼓舞自己：“缺氧不缺精神，坚
持就是胜利！”
这次和田之行堪称车程最远、演出

密度最大、演出环境最复杂、自然条件
最艰苦、演出意义最重大的一次活动。
我们小分队先后深入和田市、皮山县、
墨玉县、于田县、民丰县、策勒县、洛浦
县以及和田县喀斯皮村，在和田沙漠地
带穿行约1500公里，献上了10场演出，
开展了两次与当地文艺团体的交流活
动，一次扶贫帮困活动，为共筑祖国边
疆艺术文化建设、促进文化融合与民族
团结、助力天津市文化援疆工作贡献出
了力量。

参与公益活动

让音乐互通心声

我一直活跃在音乐艺术舞台上，与
国内外乐团合作协奏曲演出，举办个人
独奏会及室内乐音乐会。曾先后与加拿
大青年交响乐团、韩国釜山交响乐团、墨
西哥青年爱乐乐团，以及天津交响乐团、
湖南交响乐团、苏州交响乐团等演奏了
柴可夫斯基《第一钢琴协奏曲》、贝多芬
第五钢琴协奏曲《皇帝》、格里格钢琴协
奏曲、《黄河》等曲目，并首演了著名作曲
家叶小纲创作的《天津组曲》《秦皇岛序
曲》等新作品。
打开音乐之门，掌握音乐知识，既可

以鉴赏聆听，也能拓展兴趣，在欣赏和感
悟的同时陶冶性情，得到精神的升华。
因此我经常参与音乐教育活动，在和平
文化宫、西岸艺术馆、华夏未来少儿艺术
中心举办过多场公益讲座，也曾深入街
道社区，举办社区音乐教育会，为居民普
及乐理乐器知识。从2005年开始，我紧
随天津交响乐团的步伐走入中小学校
园，为学生们普及传播交响乐，鼓励青少
年多接触音乐、思考音乐、创作音乐，我
相信音乐会让他们的人生变得更精彩。
2017年至今，我与央视主持人和国

内多位朗诵名家一起，参加了“爱的分
贝”“爱只因有你”公益演出，为有听力障
碍的儿童筹款，也为来自全国的乡村教
师、听障儿童演奏，让音乐互通心声。
音乐之于我如同鸿雁的翅膀；钢琴

之于我如同静夜的月光；作品之于我如
同生活的馈赠。我将生命中浓墨重彩的
篇章——对父母的感恩、对恩师的敬仰、
对人民的赤诚、对祖国的挚爱——汇以
音符、聚以旋律、绎以乐曲、呈以初心，奏
响时代的欢歌。

讲述

印 象

最受欢迎的
“90后”乡村作家

郑在欢 写作是一件随心而动的事
文 张杰

我出生在河南省驻马店市一个偏僻
乡村，在我刚出生几个月的时候，母亲就
去世了，父亲长年在广州做小生意讨生
活，我由奶奶带大。奶奶目不识丁，碍于
受教育程度和家庭环境，她对生活从没
有过什么追求，不吃任何好吃的，不穿任
何好看的，最大的娱乐可能就是和邻居
说说别的邻居的闲话。我11岁时，父亲
和继母有了二胎，我被接回家充当保姆
的角色。继母不愿支持我读书，念完初
一后我就不再上学，跟着亲戚外出打工。
第一次去的是河北省的白沟，那里

有很多做箱包的小作坊，工人差不多都
是十几岁的少年。我很快学会了踩缝纫
机，每天从早上六七点干到夜里十一二
点，有时甚至要干通宵。两年后，我又去
了浙江省余姚市。一个亲戚介绍我到皮
鞋厂做皮鞋，还是踩缝纫机，我也没什么
奢望，只想挣点儿钱维持生活。白沟和
余姚的经历，后来都被我写进了小说。
2005 年，我和同伴一起看武侠小

说，看了之后我自己也开始写。同时我
也在写一个自传，写我上中学的故事，那
是因为看了韩寒他们写的小说，我有点
儿愤慨——这帮人有什么可悲伤的？动
不动就流泪啊、痛苦啊，我的校园经历才
是让人悲伤都悲伤不起来的那种——我
们都是没人管的乡村留守儿童，彼此互
不尊重，和父辈的关系也是剑拔弩张，我
想写出来让大家知道。现在看来，当时
我写的东西特别幼稚，特别想当然，但我
也特别珍视。不过，这属于私人秘密，我
不会把它拿出来。
我在农村长大，周围的人毫无疑问

成了我的素材。写《驻马店伤心故事集》
时，我沿着真实的脉络梳理记忆中俯首
可拾的人与事，不提炼主题，也不做评
判，就像是画人物素描，不加任何色彩，
只是单纯想检验一下自己的记忆，检验
一下那些人在我心里究竟是什么样子。
我一直是个爱搞笑的人，向来以逗

笑别人为己任。从记事起我奶奶的一句
责怪就一直伴随着我，“就你勺道得很”，
“勺道”在方言里是话多的意思。她对我
这种对什么事都要插上一嘴还洋洋得意
的毛病很是担忧，常用另一句话来教导
我：“会说的想着说，不会说的抢着说。”
像所有小孩一样，对大人的话我选择不
听，所以这个毛病我一直没改，而且愈加
精进。
我看过的喜剧并不多，但我喜欢喜

剧。父亲给我取名叫欢欢，我喜欢这个
名字，并不是说我有多快乐，我只是喜欢
喜剧的方式。十几岁时，我把央视一个
节目的宣传语“快乐生活每一天”作为自
己的人生信条。后来，我取自己名字中
的一个字，又篡改李白的一句诗，把“人
生得不得意都须尽欢”作为自己在各大
社交网站的签名。正如我用喜剧的方式
写下那些基本都很难过的故事，我只是
想从生命中去发掘永恒的幸福和美好。
我要谢谢那些给我留下深刻印象的人，
是你们让我的记忆丰饶而又迷人，让我
想说故事的时候，随时有故事可说，也谢
谢你们，把自己的故事活得那么好玩。

想要找到跟自己一样

迎接异样之美的读者

记者：在你还不太知道小说是什么的时候，投

稿给《收获》杂志就得到了很积极的反馈，要知道

很多人做了一辈子文学梦，却也写不出像样的作

品，你认为自己有文学天赋吗？

郑在欢：天赋这个事儿很难说清，但我得承认
我有天赋。我从认字起就爱上了阅读，我喜欢跟
人聊天，当我逗笑了别人，自己也会感到得意。但
这些都不是刻意为之，一旦刻意去做，可能非但逗
不笑别人，还会让别人觉得尴尬。写作差不多也
是这样，只不过写作确实是刻意的行为，但写作中
最大的难题也是怎么才能去除刻意。

记者：《今夜通宵杀敌》《团圆总在离散前》两

本书风格不同，你自己如何看待这种不同？这几

年在写作上有哪些新感悟？

郑在欢：“杀敌”是元气，“团圆”多了点儿匠
气。“杀敌”在前，是我20岁时的产物，正是意气风
发、开疆拓土的年纪，是本能驱动，兴之所至。写
完“杀敌”那批小说，我有三四年没写作，去上班挣
钱，拥抱梦碎之后的现实生活。到了30岁，我重
新开始写作，写了“团圆”，因为久别，所以不得不
审视，这也就多了点儿匠气。从一开始我就不太
喜欢匠气，但是没办法，如果一个人长期从事一项
工作，免不了总结得失，免不了自我训练，让自己
变得熟练。这是必经之路，我能做的就是在匠气
之下保留点儿元气。最近我确实有一个新感悟，
即小说就是不说之说，或者是说而不说。比起说，
其他一切都得退而居其次，人、故事、真理，都是说
的素材，只有说，才是小说的主体。

记者：在通俗文学和严肃文学之间，你选择了

严肃文学，为什么？

郑在欢：主要是因为我的个人志
趣。我最早参加网络征文比赛时，也
看了不少网络作家的小说，看不进
去。但我记得有一个网络作家叫“烽
火戏诸侯”，他的叙事风格就很鲜
明。我喜欢讲故事，但更喜欢叙事，
所以很难写类型小说，那多半会被抱
有特定期待的读者谩骂。“严肃文学”这
个说法我也不喜欢，我不喜欢严肃，只喜

欢写点儿说不清楚是什么故事的故事，想要
找到跟自己一样敞开怀抱迎接异样之美的读者。

记者：能否具体解释一下叙事和故事的区别？

郑在欢：比如我回老家时，跟我奶奶聊天，奶
奶七十多岁了，老催我结婚生孩子。虽然我也渴
望组建家庭，但这可能意味着拖累。我说：“奶奶，
你理解我吗？我想活的不仅仅是一辈子，可能是
更久。我想干的事情，是让我自己能流传下去，能
流传得比一辈子、比几辈子更长。”我这样说，奶奶
肯定听不懂，这其实就是验证文学的时刻。内容
她不懂，但诉说她是懂的，我的语气，我的神色，她
立刻就懂了。她知道我是认真的，她知道这对我
而言很重要，她被我的诉说而不是诉说的内容感
染。对应到文学，就是被叙事而不是故事感染。
从那以后，她没有再跟我提结婚的事，只是嘱咐我
要照顾好自己。虽然有时候她的话里还是会冒出
点苗头，但也换了策略，这同样是文学的策略。

记者：你喜欢给自己的小说穿上幽默喜剧的

外衣，为什么？

郑在欢：言说方式就是言说本身，言说方式不

是策略，是作家世界观的直接体现。我喜欢胡
安·鲁尔福的作品，尤其是《燃烧的原野》，认为
每一篇都近乎完美——荒凉，粗暴，文体特别
美，他写的穷苦不会让你感到堵心或者沉重，
而是特别轻。他是个孤儿，连亲人都没有，论世俗
角度上的遭遇比我苦多了。但不能这么比，作家
要放下自己进入到别人的故事里，而不能像看街
头戏法儿一样图个新鲜。前一段时间看韩东的
《扎根》，我得出这么一个感受：“视一切生活为日常
生活。”好作家的作品，最动人的永远是他的目光，
他的观察，他的诉说，于是强大的叙事随之显现。

我热衷于创造故事

但不接受预设与压力

记者：写作是一种输出，任何人都不能只输出

不输入，你是通过怎样的方式进行自我输入的？

郑在欢：其实在阅读和写作这件事上，我一直
都不是个刻苦的人。我学吉他、学英语都很刻苦，
老师说什么我听什么，让我练多久我练多久。我
去上班，不光会把老板吩咐的事情干好，还想着要
超额完成任务。但是阅读与写作，是我最早萌发
的兴趣，小时候，每一次新课本发下来，我两天就
看完了，连小红和小明买文具的算术题我都当成
故事看。我热衷于创造故事，但不接受任何预设
与压力。每次有人跟我说你要加油写作，我都会
非常难受，这是唯一可以随心而动的事，为什么要
加油？所以我从来没觉得自己要输入什么精神营
养，想看的书我才会看，看不下去也不会硬看。

记者：当下时代信息爆炸，你的写作会受到各

种新闻的影响吗？

郑在欢：我很少主动看新闻，一般一个新闻至
少刷到几遍之后才会忍不住点开看看。我没有深
究这是新闻的问题还是我的问题，反正就是这样。

记者：你觉得自己哪篇小说写得最好？

郑在欢：在我的短篇小说里，我比较偏爱《还
记得那个故事吗？》。这个小说是临时起意，一气
呵成，没有构思，毫不刻意，写完之后连我自己都
吓了一大跳，哇，怎么还有这样的故事？嚯，小说
还能这样写？所以理想的作品是可以自然流露
的，是花最少的心思干最多的事。当然这是可遇
不可求的。

记者：你想过当一个畅销书作家吗？

郑在欢：虽然我的小说还没能成为畅销故事，
但我始终相信，文学可以是最牛的商品之一，做这
件事一定能很好地养活自己。反之对作家来说，
你得用理想换面包，这样你才会磨砺你的理想，用
最顶尖的专业态度去操持这一份理想。

打游戏的少年才能出众

乡下人靠短视频也能赚钱

记者：你从一个艰苦的环境里成长起来，你的

经历让人感动，也让人想到当下农村那些留守儿

童，还有那些外出打拼的人们，你觉得这些年来这

个群体发生了哪些变化？

郑在欢：其实你这种说法也属于“感动叙事”，
艺术是相对比较公平的领域，只要你愿意干，总有
被人看到的机会。大家都是一般人，很多有才能
的，仅仅是被一道门槛困住了而已。现在短视频
和网络游戏在我看来是好事，起码大家总算有了
一个共同的场域各尽其能。打游戏的少年也有才
能出众的，拍短视频的乡下人也能靠这件事赚钱，

至于会不会臣服于快餐文化，那还得看他们自己的
想法。新一代在城市打拼的人，不会像他们的父辈
那样把自己的位置放那么低了，他们觉得通过努力
可能会比城里人更厉害、更成功。

记者：如果不写小说，你现在会做什么？

郑在欢：我相信自己不会太差。我那些早早在
外打工的发小就有发展得不错的。有一个人，在做
快递员时认识了一些电器批发商，然后自己开了淘
宝店，干电器批发，生意越做越好，我们村里有十来
个年纪差不多大的，都跟他干起了淘宝店，都挣了
钱。如果没有这个机遇，我相信他干别的也不会太
差，因为他从小桀骜不驯，但又能交到朋友，能保持
自我，又能跟人打交道，这是一种能力。

记者：因为发朋友圈的时候忘了屏蔽同村的人，

所以老乡都知道你成了作家，出了书，知道你写了家

乡的人和故事，这会给你带来干扰吗？

郑在欢：最近新书出版，前几次发消息我都屏蔽
了他们。后来实在不胜其烦，两副面孔对我来说太
累了，我心想算了吧，大不了被他们打一顿呗，还能
怎么样？所以我该写写，该发发。干扰倒是没有，但
我的老毛病可能也要慢慢改一改，比如直接把人家
的本名写到小说里，这太容易让人对号入座了。

记者：现在你一般多久回一次老家？除了见奶

奶，还有哪些让你想回家的动力？

郑在欢：我一般一年回家两三次，我奶奶年岁大
了，我想多回去看看她，也见见邻居聊聊天，过年就
是打打牌、喝喝酒，不同的是之前打牌、喝酒对我的
吸引力大，如今我更想跟他们聊天。

记者：你现在是专职写作，每天都在写吗？

郑在欢：我不会把职业跟写作连在一起，我写
作，还是太凭心情了。需要在情绪没有什么大的波
动，身体不太累，没别的事情分心的时候，我才能
写。我的理想生活是上午看书，下午写作，再抽空锻
炼身体。2020年比较成功，我靠着这个规律写了个
十几万字。我也不想抱太大的期待，还是写一篇算
一篇吧，如果哪天不想写了，我也不会勉强自己。

郑在欢自述

乡村少年外出打工
抒写记忆中的人与事
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